

26ème Conférence des Coordinations Locales du lundi 16 octobre 2023 de 13h30 à 15h

Prochaines conférences le jeudi 16 novembre 2023 de 13h30 à 15h
et le lundi 11 décembre 2023 de 13h30 à 15h

Invité exceptionnel : Eric DELEMAR, Défenseur des droits

Participants : Audrey PASQUIER, Mme Ludivine BRENDLE pour Strasbourg; Marion NOEL pour Charleville-Mézières; Lauren GEHIN et Manuella Xémard pour Epinal; Claire-Lise CHENARD pour La Roche sur Yon; Laëtitia VALENSISI pour Marseille; Clémentine Bataille pour Dainville, Catherine ARRIGONI pour Perpignan; Charlotte ROSSET-MAZARIN pour Grenoble; Marion du PELOUX pour Avrillé; Anita CROCHET et Mireille ROZE pour l'ECNP.

Ordre du jour 26ème conférence :

- Vos actualités
- Vos questions
- Vérifier s'il ne reste pas de fiches de suivi dans les rdv, qui n'ont pas été réalisées.
- Focus sur les bilans solliciter les médecins pour vérifier qu'ils ont bien été enregistrés, validés et transmis
- Point recherche/automatisation des ASQ : MAJ nécessaire pour les enfants prématurés dont les échelles sont en pièces jointes

Points évoqués :

- **RAPPEL** demande de mise à jour (dans mail invitation) : importance de renseigner les échelles numériquement dans le médiatime, pour les dossiers des enfants prématurés où les échelles étaient en documents joints jusqu'à présent, **cela permettra à l'INSERM de faire un premier état des lieux sur la santé des enfants pegase à l'admission. Restitution prévue lors de la journée nationale du 23 janvier**
- Echanges avec Eric Delemar sur les spécificités des missions des coordinatrices locales du programme
- quels effets du programme constatez-vous

Présentation d'Eric DELEMAR, Défenseur des enfants

Eric DELEMAR a une longue expérience en protection de l'enfance, en tant qu'éducateur spécialisé, puis en tant que cadre socio-éducatif et de directeur : il connaît bien les réalités de notre secteur.

Le champ des instructions du défenseur des enfants concerne notamment les problèmes d'accès aux soins pour les enfants de la population générale, et aussi, pour ceux bénéficiant d'une mesure de protection de l'enfance. Le droit des enfants à l'éducation et à la santé doit être mis en œuvre.

Quelles interfaces concrètes permet le programme PEGASE autour de l'enfant ?

Témoignages

Catherine ARRIGONI, cadre de santé puéricultrice à Perpignan

Perpignan est le dernier établissement qui entre dans le programme PEGASE. L'entrée dans le programme a été retardée du fait de changements de direction.

Premières inclusions prévues mi-Novembre 2023. La formation est en cours pour l'ensemble des acteurs du réseau PEGASE.

Grand établissement : une pouponnière qui accueille entre 18 et 20 enfants, une unité fratrie, un service d'accompagnement à la parentalité de 30 enfants, un service d'accueil familial.

L'utilisation des échelles de développement est désormais ancrée dans la pratique des professionnels depuis plusieurs mois. Ces outils contribuent à construire une cohérence au sein des équipes, ainsi que le développement de compétences autour de l'observation du jeune enfant. Les juges pour enfants et aussi l'Aide Sociale à l'Enfance nomment le saut qualitatif des écrits professionnels depuis l'utilisation des échelles de développement par les professionnels de la pouponnière : dans les rapports d'évolution figurent désormais des éléments détaillés sur le développement global de l'enfant et sa santé. L'utilité des outils du programme PEGASE est déjà démontrée auprès des institutions : justice, Aide Sociale à l'Enfance et établissement.

Les équipes de la pouponnière se sont d'abord montrées frileuses à utiliser les outils du programme PEGASE, nommant que cela allait leur prendre trop de temps. Aujourd'hui, les échelles de développement sont intégrées au travail des équipes et elles y voient un grand intérêt pour affiner leurs observations. Les équipes se sont déjà acculturées et appropriés les outils du programme PEGASE.

Perpignan va très rapidement pouvoir mettre en œuvre le programme PEGASE, en s'appuyant sur toute l'expérience des autres établissements participants. Catherine ARRIGONI a ainsi pu défendre le fait que le déploiement de PEGASE ne pouvait pas se faire à moyen constant : un poste de puéricultrice est spécifiquement fléché sur la mission de coordination locale, des psychologues en interne sont identifiés avec du temps dédié à PEGASE. Les équipes sont prêtes. La présentation du programme PEGASE

à la PMI a déjà eu lieu, afin de créer des collaborations dans le réseau PEGASE à la sortie des enfants, ou lorsqu'il sont à domicile. La PMI sollicite déjà de pouvoir utiliser les échelles de développement.

Perpignan a une importante communauté espagnole : ils pourront utiliser la vidéo d'information parentale à destination des parents en Espagnol, et l'ECNP va traduire le livret d'information parentale à destination des familles (Il sera mis à votre disposition dans votre CDP).

Laetitia VALENSISI, infirmière puéricultrice à Marseille

La pouponnière a une capacité d'accueil de 29 enfants âgés de 0 à 3 ans, rattachée au Département.

La montée en charge s'est faite progressivement, ainsi que l'appropriation des outils du programme PEGASE : aujourd'hui 72 inclusions, 46 enfants sortis, 3 inclusions à venir. Le relais du suivi en santé s'organise avec les médecins de PMI à la sortie des enfants de la pouponnière. Le suivi en santé est assuré par une pédiatre libérale à la pouponnière.

Défi : mise en œuvre du suivi sur l'ensemble du territoire à la sortie de la pouponnière, avec comme priorité à ce jour : étoffer le réseau de médecins et de soins précoces sur le territoire.

Charlotte ROSSET MAZARIN, infirmière puéricultrice en poste depuis un mois et demi à Grenoble après une longue vacance de la fonction de coordination locale.

Accueil de 26 enfants 0-3 ans à la pouponnière et de 8 enfants 3-6 ans sur un autre groupe.

Aujourd'hui 33 inclusions ont été réalisées et 14 enfants sont sortis de la pouponnière. La mission de la coordination locale est très chronophage après la sortie des enfants de la pouponnière. Les échelles sont très bien remplies par les équipes, c'est un outil qui soutient et enrichit leurs observations.

Marion NOEL, infirmière à Charleville-Mézières

57 inclusions déjà réalisées et une dizaine à venir. Particularité du département où il n'y a pas de pouponnière pour les 0-3 ans. Les enfants sont accueillis en famille d'accueil au SAFIM pour une période d'évaluation qui dure 3 mois.

Marion NOEL a développé un réseau de médecins sur le département malgré un désert médical. Réseau de soins précoces plus difficile à étoffer pour mailler le territoire, du fait d'un déficit de psychomotriciens et de psychologues.

Loren GEHIN, cheffe de service à la Maison de l'Enfance et de la Famille des Vosges Binôme de coordination locale avec Manuella XEMARD éducatrice spécialisée.

Petite pouponnière de 12 places pour les enfants de 0 et 6 ans, un accueil parental et un service de PEAD.

Le binôme de coordination locale permet la continuité du suivi des enfants dans le cadre de PEGASE. C'est principalement Mme XEMARD qui intervient dans le programme PEGASE.

L'ensemble des équipes a été formé au programme PEGASE en 2020 et 2021.

Le réseau médical s'appuie sur les pédiatres du CH d'Epinal. Les médecins de PMI et les médecins libéraux rejoignent progressivement le réseau PEGASE.

29 inclusions ont été réalisées, 17 enfants sont sortis et 3 enfants ont été restitués : un lien direct de la coordination locale avec les parents se poursuit. PEGASE a permis qu'une psychomotricienne intervienne sur la pouponnière auprès des enfants : ce qui a réduit les délais d'attente pour la mise en place des soins en psychomotricité.

Une collaboration avec les psychologues du département s'est mise en place pour accompagner les maternants au remplissage des échelles de développement, ce qui permet la continuité du suivi des enfants lorsqu'ils sortent de l'établissement. Ce qui est intéressant, c'est que ce sont les mêmes outils d'évaluation qui continuent d'être utilisés à la sortie de la pouponnière : ce qui permet d'une part de mesurer, dans la durée, l'évolution de l'enfant et l'impact de la prise en charge proposée par PEGASE sur la santé des enfants inclus, d'autre part d'intégrer davantage les maternants dans l'évaluation de l'enfant. PEGASE a permis de développer les évaluations du développement et de gagner en qualité d'observation : ce sont les effets collatéraux très intéressants du programme PEGASE.

Le défi : maintenir et animer le réseau autour des enfants inclus dans le programme PEGASE à la sortie de la pouponnière, la géographie du territoire étant une contrainte. Le suivi à la sortie des enfants est une charge de travail lourde qui repose sur la coordination locale : d'où l'importance de flécher un temps dédié de coordination locale. C'est un travail de fourmi pour garantir les échéances et il y a donc besoin de dégager du temps spécifique.

Audrey PASQUIER coordinatrice à Strasbourg : 5 puéricultrices qui assurent la coordination locale.

Entrée dans le programme PEGASE 1ère vague, 1ère inclusion en Novembre 2021. Chacune des puéricultrices à 20 % de temps de travail dédié à PEGASE. Large panel de services pour les inclusions.

Aujourd'hui, 15 enfants sont sortis. Le partenariat se développe avec la PMI pour le suivi en santé sur tout le territoire. PMI 67 et PMI de Strasbourg ont des organisations différentes.

Clémentine BATAILLE coordinatrice locale à Dainville, exerce à 20% le lundi.

Elle vient en soutien auprès de Mme BEUDAERT qui est à 80% sur la mission de coordination locale PEGASE.

36 places à la pouponnière, avec actuellement 52 inclusions réalisées et 2 inclusions à venir.

Développement du réseau de soins précoces : 1 psychomotricienne à la pouponnière et 2 psychomotriciens à l'extérieur. A venir : appui d'un temps de secrétariat pour saisir certaines données dans le MEDITEAM PEGASE.

Mme CHENARD, infirmière coordinatrice locale à La Roche sur Yon

A ce jour, 29 inclusions réalisées, 17 enfants sortis, 2 inclusions à venir.

Difficultés à tenir le temps de coordination locale, l'urgence du quotidien de la pouponnière venant souvent prendre le pas sur cette mission.

Les médecins généralistes et de PMI constituent le réseau médical, avec une difficulté sur un territoire du département qui est aussi dépourvu de médecins pour la population générale.

Besoin de développer le réseau de psychomotriciens pour davantage mailler le territoire.

Marion DU PELOUX, infirmière puéricultrice coordinatrice locale à partir de la pouponnière d'Avrillé dans le Maine-et-loire. Elle prend le relai d'Anita CROCHET

Actions d'informations sur le programme PEGASE largement réalisées sur le territoire auprès de l'ASE, des médecins PMI et des psychomotriciens entre Mars 2021 et Juin 2023.

100% des enfants à la pouponnière sont actuellement inclus dans le programme PEGASE, des enfants de moins de 5 ans sont aussi inclus à partir du service d'accueil familial, d'un groupe 3-6 ans et du PEAD.

A ce jour, 71 inclusions ont été réalisées. 12 médecins ont rejoint le réseau PEGASE pédiatres libéraux, médecins généralistes et de PMI, ainsi que 6 psychomotriciennes et 2 psychologues. Le territoire est globalement bien maillé.

Le suivi des enfants à l'extérieur de l'établissement représente une grosse charge administrative pour la coordination locale.

Questions d'Eric DELEMAR

Quelle place est faite aux parents dans le programme PEGASE et dans le suivi en santé de leur enfant ? En quoi le programme PEGASE est une plus-value pour le suivi en santé et dans la mobilisation des parents autour de la santé ?

Clémentine BATAILLE : associer le plus possible les parents au suivi en santé, en organisant les bilans de santé les jours où ils ont une visite auprès de leur enfant pour limiter leur déplacement. Les parents participent plutôt bien au suivi en santé de leur enfant.

Laetitia VALENSISI : PEGASE est le trait d'union entre les professionnels soignants et les parents autour de la santé. La santé est au cœur des préoccupations : un lien de confiance se tisse avec les parents dès l'information parentale. Il y a une interpellation mutuelle autour de la santé, entre la coordination locale et les parents. Le parcours et les

échéances du suivi ponctué par PEGASE recréent un lien humain avec les familles, et resitue l'enfant au cœur des échanges avec les parents. PEGASE contribue à poursuivre le soutien à la parentalité quand l'enfant sort de la pouponnière; il crée des connexions entre la coordination locale, les parents, les professionnels de soins précoces et les médecins.

PEGASE permet de garantir la mise en œuvre des préconisations de suivis en santé de l'enfant à la sortie de la pouponnière.

Le logiciel MEDIATEAM permet de conserver la trace du suivi de santé de l'enfant jusqu'à 7 ans, de son parcours social et scolaire.

Loren GEHIN : le programme PEGASE est globalement bien accueilli : il met en évidence une expertise de la petite enfance sur les observations et le développement de l'enfant. Il contribue à la continuité du parcours en santé, les partenaires interpellent la coordination locale pour recueillir des informations sur l'enfant. Des référents ASE demandent à ce que certains enfants soient inclus dans le programme PEGASE, des médecins demandent à ce que des frères et sœurs soient aussi inclus dans PEGASE. Les auxiliaires rappellent à l'ordre lorsque parfois il y a des oublis de transmissions des échelles de développement.

Catherine ARRIGONI : les grilles de développement permettent aux parents de se recentrer sur leurs enfants, plus que sur leur situation personnelle.

Mireille ROZE : difficultés pour la coordination locale d'être légitime pour mettre à jour les données concernant les enfants qui ont quitté l'établissement.

Audrey PASQUIER : elle a, à la fois les missions de coordination locale et de puéricultrice sur les groupes de vie. Elle est souvent happée par l'urgence du quotidien des enfants de la pouponnière. Il n'y a pas de temps dédié pour la coordination locale, ce qui rend difficile la continuité du suivi en santé à la sortie de la pouponnière. Plus facile de s'appuyer sur l'équipe de soins au sein des MECS pour poursuivre le suivi en santé.

Manuella XEMARD et Loren GEHIN ne sont pas issues des métiers de la filière soignante : Mme XEMARD est éducatrice et coordonne aussi les actions de la pouponnière. C'est complémentaire et bien identifié : à la sortie de l'enfant, elles identifient le professionnel qui sera le plus à même d'accompagner l'enfant, ce qui garantit la continuité de son suivi dans le cadre de PEGASE. La direction enfance famille soutient le programme PEGASE et les professionnels du département dans le suivi des enfants dans le cadre de PEGASE : c'est essentiel que PEGASE soit porté institutionnellement à tous les niveaux.

Mme NOEL a peu de souci à assurer la continuité du suivi : les professionnels perçoivent bien l'intérêt de PEGASE et collaborent au sein de l'ASE pour la continuité du suivi.

Exemple de l'appel reçu par Anita CROCHET de la part d'une grand-mère d'un enfant de plus de 5 ans, confié à l'ASE depuis son plus jeune âge. Cette grand-mère nomme qu'il a déjà fait 7 lieux d'accueil différents (pouponnières, MECS, assistants familiaux), que les référents ASE changent souvent et qu'ils ne connaissent pas suffisamment son parcours de suivi.

Son petit-fils a des problèmes de santé qui nécessitent un suivi soutenu, du fait de problèmes génétiques. Il porte des lunettes dont il a absolument besoin, mais elles sont cassées depuis 1 mois et demi : elle est démunie et elle a trouvé des informations sur le programme PEGASE par hasard en naviguant sur internet pour trouver des solutions concernant le suivi en santé de son petit-fils. Elle a appelé parce qu'elle souhaite que son petit-fils bénéficie du programme PEGASE pour coordonner ses soins.

Eric DELEMARE précise que le programme PEGASE vient lever les cloisonnements entre les professionnels qui suivent les enfants en protection de l'enfance et lever la discontinuité de leur parcours. Ce sont des points essentiels qu'il partagera avec Charlotte CAUBEL.

C'est un programme qui permet de créer des coopérations autour de la santé de l'enfant protégé et de la continuité dans son parcours.

Ce compte-rendu sera versé sur votre Communauté de Pratique, consultable sur le lien suivant : <https://www.programmepegase.fr/cdp-pegasecoordination>

Rappel de votre mot de passe : segapecoordo

Remarque : l'ECNP est régulièrement en télétravail, c'est pourquoi, **pour toutes questions pensez à privilégier nos boîtes mails nominatives :**

mallory.durand@programmepegase.fr

mireille.roze@programmepegase.fr

virginie.marchand@programmepegase.fr

angele.trullen@programmepegase.fr

Prochaines conférences :

Le jeudi 16 novembre 2023 de 13h30 à 15h

Le lundi 11 décembre 2023 de 13h30 à 15h